

УДК 929Ромм“1860/1912”

Д. С. Лавринович

(г. Могилев, Республика Беларусь)

**И. Д. Ромм и газета «Свободное слово»
(1906–1907 гг.) в общественно-политической жизни
западных губерний Российской империи**

Кадетская партия играла значительную роль в общественно-политической жизни России начала XX в. В статье исследована издательская деятельность виленских конституционных демократов, связанная с именем видного общественного деятеля И. Д. Ромма и газетой «Свободное слово», которая была главным печатным органом местных либералов во время первой российской революции.

Илья Давидович Ромм (1860–1912) родился в семье издателя Д. Ромма, обучался в Дерптском и Московском университетах. Еще в годы студенчества начал принимать активное участие в общественной жизни, увлекшись идеями народничества. За ним на долгое время был установлен контроль со стороны органов политической полиции¹. В более зрелые годы взгляды И. Д. Ромма изменяются в сторону либерализма, но, как показывают его публикации, он не перестает увлекаться и социалистическими учениями.

В общественной деятельности И. Д. Ромма в Вильно его поддерживал старший брат. Георгий Давидович Ромм (1855–1932) окончил Дерптский университет, получил степень доктора медицины. Работал в Петрозаводской губернской земской больнице, а затем в Виленском еврейском госпитале Святого Якова. Как врач, Г. Д. Ромм стоял у истоков развития современной лечебной физкультуры и физической реабилитации в Вильно.

В конце 1904 г. общественная деятельность И. Д. Ромма активизировалась. Он принял участие в устроенной либералами т. н. «банкетной кампании», произнес речь о политических и гражданских свободах на «банкете» в Вильно². В 1905 г. братья Роммы решили присоединиться к Конституционно-демократической партии (КДП). В столице Северо-Западного края они стояли у истоков создания Виленской еврейской кадетской группы, председателем которой 16 октября 1905 г. был избран Г. Д. Ромм³. На базе группы впоследствии образовался отдел КДП, в котором Роммы играли ведущую роль. И. Д. Ромм был делегатом первых съездов кадетской партии, прини-

мал участие в дискуссиях. Руководство КДП увидело в нем авторитетного лидера либералов на западе империи. 17 мая 1906 г. ЦК КДП решил назначить И. Д. Ромма своим постоянным уполномоченным в Вильно, причем Ромм должен был координировать деятельность кадетских организаций в Виленской, Ковенской, Гродненской, Минской и Витебской губерниях⁴. Виленской еврейской группе был придан статус областного комитета КДП⁵.

20 мая 1906 г. в Вильно начала выходить новая кадетская ежедневная газета «Свободное слово». Ее издателем и редактором был К. Н. Тимофеев. И. Д. Ромм выполнял редакторские функции, а впоследствии стал издателем. ЦК КДП оказывал газете литературную помощь: ее постоянными авторами были кадетские публицисты: П. Б. Струве, А. А. Корнилов, А. М. Колюбакин, И. В. Гессен, А. С. Изгоев, Е. Н. Щепкин. «Свободное слово» стало абонентом Бюро прогрессивной печати⁶.

Первоочередной задачей И. Д. Ромм считал увеличение численности членов КДП и превращение ее в массовую политическую организацию, которая могла бы оказывать реальное воздействие на местные власти. Для этого он пытался активизировать деятельность конституционных демократов по вербовке сторонников среди местного населения. «Желательно образование возможно большего количества уездных, волостных и сельских комитетов партии. Программу и устав партии можно получить через редакцию “Свободного слова” в Вильно...», — сообщал Ромм в письмах местным комитетам КДП, как уполномоченный ЦК⁷.

Но на попытки оживить оппозиционную деятельность правительство ответило рядом негативных для «Свободного слова» мероприятий. По указанию виленского инспектора по делам печати почти ежедневно начали конфисковаться номера «Свободного слова». 13 июля 1906 г. по распоряжению генерал-губернатора была закрыта типография Роммов, просуществовавшая более ста лет, а в начале августа 1906 г. против И. Д. Ромма было возбуждено уголовное дело за статью «Что делали ротмистры»⁸, посвященную Белостокскому погрому в июне 1906 г.

В ответ на политику местной администрации, направленную на противодействие оппозиционной деятельности, «Свободное слово» стало еще более резко критиковать власти. В ряде публикаций И. Д. Ромм дал негативную характеристику политики «кнута и пряника», проводившейся председателем Совета министров П. А. Столыпиным, осудил «братоубийственный террор», правительственные

репрессии. По его мнению, навести порядок в стране могла только Государственная дума, распущенная по указу Николая II 9 июля 1906 г., немедленного созыва которой он добивался⁹. С другой стороны Ромм отрицательно оценил роль Государственного совета: «Что это за собрание людей смешных и жалких, фигур, выхваченных из коллекции московского съезда монархистов. И сообразно ли с государственной мудростью называть такое скопище советом да еще государственным». По его мнению, Государственный совет, как орган «толстосумов-помещиков», был нежизнеспособным институтом¹⁰. «... К теперешнему интеллигентскому протесту против Совета присоединится 90-миллионная русская деревня и закрепит за ним ярлык “врагов народа”. Разделяющая Думу и Совет пропасть делается тогда непроходимой, совместная работа немыслимой и сама жизнь поставит вопрос о дальнейшем существовании Государственного совета ребром», — считал редактор «Свободного слова»¹¹.

В некоторых публикациях И. Д. Ромм пытался вскрыть связи правительства с Союзом русского народа (СРН). В статье «С кем же кабинет Столыпина?» он привел многочисленные факты покровительства властей черносотенцам. «... Так как преступления “союза” (русского народа — *Д. Л.*), по законам влекущие за собою усиленные кары до смертной казни включительно, до сих пор оставались и остаются без всякого возмездия со стороны “полноты” сильной власти, то естественно было всеобщее предположение, у многих переходящее в глубокое убеждение, что все деяния черных сотен разных наименований творились не только с молчаливого согласия, но под прямым покровительством и даже по инициативе известных сфер», — констатировал Ромм существование спайки между СРН и частью бюрократии¹². «Спрашивается — кто же, наконец, у нас владеет полнотою власти и нужно ли продолжать премьером считать г. Столыпина или же надо, в случаях нужды, вместо председателя Совета министров обращаться к председателю Союза русского народа ...», — задавал риторический вопрос редактор «Свободного слова», подчеркивая влияние черносотенцев на официальные власти¹³. С другой стороны, он скептически оценивал будущее СРН, полагая, что окончательный выбор правительства определится в пользу «Союза 17 октября».

В октябре 1906 г. в «Свободном слове» начали печататься предвыборные воззвания КДП и Союза для достижения полноправия евреев в России¹⁴. В редакционных статьях И. Д. Ромм предупреждал о возможном вмешательстве местных властей в избирательный процесс во II Государственную думу, желании правительства изменить избира-

тельный закон. «... Всем прогрессивным партиям надо готовиться к упорной выборной борьбе, чтобы отстоять добытые крохи свободы от посягательства враждебных ей сил», — писал он¹⁵. В «Свободном слове» было опубликовано письмо лидера социал-демократов Г. В. Плеханова с комментариями Ромма, который доказывал, что революционерам необходимо забыть на время классовую ненависть к КДП. «Только соединив в одно все прогрессивные элементы, все борющиеся с нежелающим уступать старым режимом силы, можно надеяться, что победа ускользает из рук поднявшей голову реакции», — считал уполномоченный ЦК КДП в Вильно¹⁶. Таким образом, он выступал за создание блока всех демократических сил на выборах во II Государственную думу. «Усиленные обоюдным соглашением оппозиционные партии могут быть уверены в окончательной победе над старым режимом и черной реакцией», — полагал Ромм¹⁷.

После этого местные власти усилили давление на кадетов. С 17 по 31 октября 1906 г. они конфисковали пять номеров «Свободного слова». 31 октября И. Д. Ромм был вызван к судебному следователю по обвинению в публикации заметки об областном съезде партии социалистов-революционеров¹⁸. Редактор газеты объяснил свой поступок так: «Стоя сами на почве демократических идей партии «Народной свободы» (К. Д.) и ее внеклассовой программы, мы, однако, с первой же минуты объявили столбцы нашей газеты открытыми для всех демократических направлений ...»¹⁹. Действительно на страницах «Свободного слова» печатались статьи о деятельности Партии социалистов-революционеров, Бунда, РСДРП, освещалось издание первой белорусской газеты «Наша доля». Судебный следователь взял с И. Д. Ромма подписку о невыезде, после чего редактор предупредил читателей о возможности прекращения выхода газеты²⁰. В период с 6 по 11 ноября 1906 г. «Свободное слово» не издавалось. После конфискации 16 ноября очередного номера, Ромм специально выпустил газету с «белыми пятнами» на месте передовых статей, чтобы подразнить цензуру. Этот номер тоже был конфискован.

Дело И. Д. Ромма рассматривалось в Виленской судебной палате 13 января 1907 г. Его защитником был известный адвокат Т. Врублевский, согласившийся участвовать в процессе в знак глубокого уважения к издателю «Свободного слова», хотя в политике бывший его оппонентом. Суд приговорил Ромма к штрафу в размере 300 руб. или к отбытию 2-х месячного тюремного заключения²¹. 4 февраля 1907 г. было закрыто «Свободное слово». В ночь на 16 марта у И. Д. Ромма, приехавшего в Санкт-Петербург, во время обыска были изъяты пере-

писки и бумаги. По возвращении же в Вильно 19 марта он был арестован на вокзале²².

После освобождения И. Д. Ромм продолжал активно заниматься общественной деятельностью. Как представитель Вильно он участвовал в пленарных заседаниях ЦК КДП, совещаниях кадетской фракции III Государственной думы с делегатами местных групп. И. Д. Ромм крайне негативно оценил примирительную тактику конституционных демократов в Думе. Резкие заявления привлекли внимание властей и он был вынужден два раза на время выезжать за границу, в США²³. К 1910 г. относится основание в Вильно первой масонской ложи «Единство». Ее возглавил Г. Д. Ромм, а И. Д. Ромм выполнял функции казначея и секретаря²⁴.

Смерть И. Д. Ромма в 1912 г. существенно ослабила виленских кадетов и либеральное движение в западных губерниях Российской империи.

Примечания

¹ ГАРФ. Ф. 102 (Департамент полиции). Особый отдел. 1901 г. Оп. 299. Д. 306 (О купеческом сыне И. Д. Ромме).

² Выписка из перлюстрированного письма А. Г. Ромма из Киева к Г. Д. Ромму в Вильно от 21.01.1905 г., высланного начальником Киевского ГЖУ в ДП МВД // Там же. Л. 17.

³ Ответ на анкету ЦК КДП о кадетской группе в Виленской губернии (б/д) // ГАРФ. Ф. 523. Оп. 1. Д. 175 (Переписка ЦК КДП кадетами Виленской губернии /1905–1906 гг./). Л. 3; Письмо Г. Д. Ромма в ЦК КДП (март 1906 г.) // Там же. Л. 17.

⁴ Дневник // Свободное слово. 1906. 15 июня. С. 3; Протоколы Центрального комитета и граничных групп конституционно-демократической партии. 1905 – середина 1930-х гг.: В 6 тт. М.: Прогресс-Академия, 1994. Т. 1. Протоколы Центрального комитета конституционно-демократической партии. 1905–1911 гг. С. 77.

⁵ Минские вести // Голос провинции. 1906. 17 июня. С. 2–3.

⁶ Съезды и конференции конституционно-демократической партии: В 3 тт. М.: РОССПЭН, 1997. Т. 1. С. 550.

⁷ Минские вести // Голос провинции. 1906. 28 июля. С. 3.

⁸ Прощение на имя Виленского, Ковенского и Гродненского генерал-губернатора от владельцев типографии под фирмой «Вдова и братья Ромм» от 16.07.1906 г. // ГИАЛ. Ф. 378. Оп. 212. 1906 г. Д. 38 (Дело о типографиях и т. п. заведениях в кои допущено печатание преступных воззваний, а также воззвания к народу бывших членов Государственной думы). Л. 6; Дневник // Свободное слово. 1906. 6 августа. С. 3.

⁹ Ромм И. Вынуждены ли репрессии? // Там же. 1906. 13 августа. С. 2; Ромм И. Д. Пути успокоения // Там же. 1906. 11 августа. С. 2.

¹⁰ Мужа совета // Там же. 1907. 2 июля. С. 2.

¹¹ Там же. С. 2.

¹² Ромм И. С кем же кабинет Столыпина? // Свободное слово. 1906. 11 октября. С. 2–3.

¹³ Его же. Новая власть // Там же. 1906. 22 августа. С. 2–3.

¹⁴ Дневник // Там же. 1906. 29 октября. С. 3.

¹⁵ Ромм И. Политика момента // Там же. 1906. 14 октября. С. 2.

- ¹⁶ *Его же*. Вильно, 2 ноября // Там же. 1906. 2 ноября. С. 2.
- ¹⁷ *Его же*. Вильно, 3 ноября // Там же. 1906. 4 ноября. С. 2.
- ¹⁸ Дневник // Там же. 1906. 1 ноября. С. 2; Дневник // Там же. 1906. 28 декабря. С. 3.
- ¹⁹ Ромм И. Вильно, 5 ноября // Там же. 1906. 5 ноября. С. 2.
- ²⁰ Там же. С. 2.
- ²¹ Дневник // Свободное слово. 1907. 14 января. С. 3.
- ²² Провинциальный отдел. Вильно // Вестник народной свободы. 1907. 22 марта. С. 808.
- ²³ Письмо И. Д. Ромма к О. А. Зерновой от 28.03.1909 г. // ГАРФ. Ф. 579 (Милюков П. Н.). Оп. 1. Д. 6561 (Письмо Ромма И. Д. к Зерновой Ольге Алексеевне /1909 г./). Л. 1.
- ²⁴ *Латышонак А.* Нацыянальнасць — Беларус. Мн. : Інстытут беларусістыкі; Беларускае гістарычнае таварыства, 2009. С. 465.
-